
郭树清炒股“身份论”,令人吃惊！
干了9年中国证监会主席的尚福

林离任，有人用《别了，尚福林》撰文来

加以调侃，与其说这是对尚福林个人

的某种评价，不如说是对圈钱市的忿

懑与厌恶。

郭树清上任给股市带来了新的希

望，投资者普遍抱有“新官上任三把

火”、“主席行情必将爆发”予以较高期

望值，给郭树清以掌声。郭树清上任

以来，也的确不负众望，连续烧了三把

火，剑指上市公司分红、创业板退市、

新股发行机制等等，赢得投资者的几

分喝彩。不过由于未触及圈钱市的本

质，给人以“隔靴搔痒”之感，因而效果

未能彰显。而就在上周，郭树清一句

出人意料的话让人吃惊，这就是“低收

入人群和以退休金为主的人群不适宜

炒股”，这种后来被市场广泛引用的

“穷人不适宜炒股”的“身份论”引起了

市场巨大争议。

赞成者认为，郭树清主席讲出了

实情，道出了真话，由于中国股市是圈

钱市，要想在这个市场取得回报无异

于“与虎谋皮”，那些经济能力差、承受

力低的弱势群体自然应该退避三舍。

这是为大家好，别狗咬吕洞宾——不

识好人心，这比那些唱着高调，名为保

护，实则坑害的虚伪者要真诚得多。

反对者则不以为然，《人民日报》海外

版特邀评论员、同济大学教授石建勋

就与郭树清叫板，他认为，这种“身份

论”涉嫌歧视穷人。也有不少市场人士

有同感，认为这不该是证监会主席说的

话，你的职责是建立一个公正、有效率

的市场机制与承担监管责任，而不是说

什么人能炒股，什么人不能炒股。如果

说穷人不适宜炒股，那么你干脆设立一

个门槛，没有多少万一律不准开户，倒

也省事，但这样做，与党的文件明确提

出要增加老百姓财产性收入，这其中就

包括股市中的投资收入不相符！再者，

如果说股市有风险，富人就能够玩得起

吗？翻开中外证券史，那些财大气粗的

富豪抑或机构一夜间倾家荡产或“折戟

沉沙”的例子还少吗？
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上证指数：
开盘：2326.66 最高：2331.89 最低：2310.16
收盘：2325.91 涨跌：-7.32 成交：426.26亿元
上涨：493家 下跌：409家 平盘：66家

深成指数：
开盘：9568.87 最高：9618.41 最低：9505.23
收盘：9586.94 涨跌：0.86 成交：407.97亿元
上涨：863家 下跌：459家 平盘：98家
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沪指2300点
有抵抗但高度有限

周二，沪深股市延续弱市震荡探底走势。早盘地

产、银行股有所反弹，减缓了股指下滑的速度，但强势

股纷纷补跌打击多方士气，午后市场在缺乏成交量配

合的情况下沪指最低探至2310点，随后引发抄底资金

介入，文化传媒、生物医药崛起，股指出现两波反弹，

但持续力度不强。全天两市成交量仅834亿元，K线

上以小十字星报收。对于后市我们认为海内外的不

确定因素依然制约做多力量的集聚，市场重心仍在缓

慢下移，2300点或有抵抗，但高度有限，注重防范强

势个股补跌风险。

货币政策的力度决定反弹高度

央行周二在公开市场采用价格招标方式发行

500亿元一年期央票，由于周一准备金率正式下调，

中短期内市场资金面的宽松已成定局，公开市场的

短暂放量不会对资金面走向产生实质性影响。春节

前后资金压力将重新显现，存款准备金率或再次下

调，货币政策预调微调的力度将决定未来股指反弹

的高度。

个股结构性分化严重

分类指数上，深成指率先创出新低，沪深300、中

小板指数也于周二创出今年调整来的新低，沪指2300

点的抵抗属于预期之中的事，但2300点反复被考验，最

终被跌破的概率较大。上轮熊市中沪指1300点支撑强

劲并被反复考验，但最终被跌破且跌幅达23％方才探

明998点的历史大底，我们认为，鉴于市场中的结构性

分化严重，参与主体也更丰富，股指的绝对跌幅或不

大，但个股的风险相对较大，尤以受经济转型影响比较

大的传统周期性行业最明显。 国元证券

郭树清“身份论”值得商榷 张育军“回报说”令人纠结

中国股市，谁的眼泪在飞？
热点聚焦

日前，在由东吴证券、《市场星报》、

安徽经济广播共同主办的投资者沙龙见

面会上，记者与一位炒股10多年的本报

忠实读者刘老师私下交流，问其炒股感

受，他一声叹息：说起炒股,就如同“问君

能有几多愁，恰似一江春水向东流”！

跌跌不休的中国股市，显然伤透了

这位老股民的心，而这并不是个例，恰恰

相反，这是许多投资者的共同感受。那

么，中国股市到底怎么啦？用合肥电视

台《都市直通车》著名主持人华曙虹的话

来表达：中国股市，你究竟什么意思？

本报记者 王贤松

也就在上周，上海证券交易所总经

理张育军在“中国证券投资基金国际论

坛”上表示，新股发行估值存在偏差，参

与各方天平过于向控股股东和原始股

东倾斜，这是资本市场长期“牛短熊长”

的一个重要原因。

张育军这里的讲话道出了一个事

实，即中国股市好日子短，苦日子长。

但他把问题归咎于基金公司等机构是

有失偏颇的，固然，在新股发行过程中，

“三高现象”是基金公司等机构推波助

澜而形成的，要负主要责任，但股民不

禁要问：这帮“坏孩子”是谁惯坏的？把

钱不当钱？申购新股的游戏规则又是

谁制定的呢？中国股市新股发行实行

的是审核制，让谁上市，不让谁上市，权

力在发审委，那些经过包装的公司上市

后露出了圈钱的狰狞面目，让投资者深

受其害，没有把好这个关，责任该谁来

负？这不是不言而喻的吗？即使在新

股发行过程中，名为市场化，实为伪市

场化，为人所诟的例子还少吗？最近曝

光的重组委某委员为权力寻租遭到解

聘，不很说明问题吗？所以，有人认为，

张育军这番言论对公众不但没有说服

力，基金等机构也不服气，反而有推卸

责任、转嫁矛盾之嫌。

好日子短苦日子长,该打谁的板子？

也是在这次会上，张育军最后还讲

了一个笑话，他建议记者们采访一下首

任中国证监会主席刘鸿儒，说他有预见

性，知道中国股市长期无回报，因此规

定证券公司从业人员不准炒股，现在看

来是非常英明。

当记者把张育军的这个笑话转告

给许多股民朋友后，他们却笑不起来，

反而愤愤不平，七嘴八舌说，既然知道

中国股市长期无回报，为什么还要设

立？这不是坑人吗？为什么证券公司

从业人员能设“防火墙”，而我们股民就

天生命贱，该挨宰吗？这是何道理？作

为证券交易所的总经理说出这样的话，

令人寒心，就像一个做生意的饭店老板

称，“我家开的饭店有问题，我们本家员

工都不在里面吃饭”是一个道理。不过，

也有人为张总经理辩解，认为他的这番

话也是说出了实情，中国股市不是个投

资市，而是个圈钱市，长期无回报，与某

些上市公司和机构所作的虚假宣传“定

有厚报”，形成强烈反差，这说明张育军

还是一个实诚人，因此不宜对此有误

解。也许张总误解了刘鸿儒主席的本

意，不准证券公司从业人员炒股，是为了

防止“内幕交易”，毕竟“近水楼台先得

月”嘛？但是这则不是笑话的“笑话”，的

确是个沉重的话题，股民不但笑不起来，

更对证券市场长期发展忧心忡忡。如此

缺失信心，股市又如何振作起来？

张育军的“笑话”,为什么股民笑不起来?

正如记者在前不久合肥电视台新

闻频道《都市直通车》做嘉宾时所言:正

常的股市应当有四大功能，即投资功

能、融资功能、价值发现功能和资源配

置功能。要想建设好一个健康成长的

资本市场，当务之急就必须按照胡锦

涛主席科学发展观，给股市以休养生

息的空间，新股扩容大跃进该歇歇

了。不能重蹈只求速度，不讲安全的

温州动车事故覆辙。还原股市投资市

场的本色，成为一个增加人民财产性

收入的投资渠道，股市只有财富效应，

才能够走向健康发展的康庄大道，而

这需要证监会、交易所、证券公司、基

金公司、上市公司和我们广大投资者

的不懈努力。一句话，圈钱市功能不

改变，中国股市难以走好。

另外，有关方面也要少放岔子，

少放“雷人之语”，爱护这个市场，不

要伤股民的心，善待投资者，多为建

设好这个市场尽心尽力。要明白一

个道理：股市好，大家才能真的好；股

市完，大家日子都不好过。要共同托

起中国股市冉冉上升的“太阳”，而非

人见人嫌，被边缘化，炒股搞得像过

去“四类分子”一样灰溜溜，成为日暮

途穷的“怪物”。

圈钱市功能不改变,中国股市难以走好！
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